
“Я ничего особенного в жизни не сделал. Работал каждый день и делал свое дело”,- сказал Пеэтер 
калд при вручении ему титула “Человек года 2007”
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КОРОТКО АКТУАЛЬНО

Фото Хейки Вунтус

По традиции в канун Дня неза-
висимости Ляэне-Вирумааская 
уездная управа награждает 
лучших людей высшей наградой 
уезда – Гербовым Знаком. В 
этом году награды удостоились 
старший научный сотрудник Ви-
румааского музея Одетте Кирс, 
главный режиссер Раквереского 
театра Юллар Сааремяги, ди-
ректор Кундаского порта Алек-
сандр Николаев и хуторянин из 
Тапаской волости Эрмо Сепп. 
Эрмо Сепп удостоился в 2006 
году звания Лучший свиновод 
Эстонии, а в прошлом году зва-
ния Лучий хуторянин Эстонии. 
В хозяйстве Эрмо Сеппа более 
двух тысяч свиней.

Из пресс-сообщения Ляэне-Виру-
мааской уездной управы

Шесть работников янедаской 
фирмы Gurud предоставляет 
IT-услуги как вЛяэне-Вирумаа, 
так и по всей Эстонии. Руко-
водитель фирмы Янно Ламус 
уверен, что в современном мире 
успех способствует только раз-
вивающимся предприятиям. Для 
Gurud прошлый 2007 год был го-
дом новшеств. Рядом появилась 
дочерняя фирма – ПТ WireGuru. 
Начато производство и патенти-
ровано совершенно уникальной 
в мире изобретение – держатель 
проводов. Это приспособление 
позволяет навести порядок и 
поднять с пола многочисленные 
провода около любого рабочего 
места – провода компьютера, 
осветителей, принтеров, теле-
визоров и т.д. Новшество дает 
возможность для нормальной 
уборки рабочих и домашних по-
мещений. Дизайнер новой про-
дукции вирумааская художница 
Айли Раудсепп. Сегодня фирма 
WireGuru изыскивает средства 
для выхода со своим новшест-
вом на мировой рынок.

Для лучшего и более сов-
ременного руководства пред-
приятиями Gurud предлагает 
специальную компьютерную 
программу SQL-Ledger.

Специалисты Gurud считают, 
что в этом году IT-обслуживание 
предприятий перейдет на новый 
уровень.Знаковым в сфере инфо-
технологий станут бесплатное 
обслуживание сайтов (CMS), 
бесплатный интранет и обслужи-
вание клиентов (CRM).

Райво Райгна, Вирумаа Театая (пе-
ревод с сокращением) 

 

Список всех номинантов кон-
курса, который теперь стал 
ежегодным, был опубликован 
в февральском номере нашей 
газеты. Ранее в городе Тапа 
городская управа определяла 
«Человека года» каждые три 
года.

Окончательные результаты 
конкурса волостная управа 
объявила 22 февраля на тор-
жественном собрании в честь 
90-летия Эстонской Респуб-
лики.

По словам волостного ста-
рейшины Куно Рооба, жители 
Тапаской волости приняли 
активное участие в выдви-
жении кандидатов. «В нашей 
волости много достойных 
людей. Переход на годовую 
систему конкурса от трех-
летней системы нисколько 
не уменьшает статуса награ-

ды и самого награжденного. 
Победители конкурса и те, 
кто попал в тройку кандида-
тов в прошлом году хорошо 
потрудились. Несомненно, в 
волости таких людей намного 
больше»,- подытожил органи-
зацию и результаты конкурса 
Куно Рооба.

Тапаские Вести
Цитаты из газеты Вирумаа Театая

Победители конкурса 
«Человек года Тапа-
ской волости 2007»
Номинация – бизнес
ПТ Jäneda Mõis (Имение Яне-
да), создание Центра оздоров-
ления и отдыха.
Номинация – дело жизни
Пеэтер Калд – многолетнее 
руководство музыкальной шко-
лой, основание и руководство 

камерного хора, руководство 
симфоническим оркестром Та-
паской гимназии, организация 
музыкальной жизни. 
Номинация – образование
Тийя Сальм – Конкурсная ра-
бота «Мои зубы».  III призовое 
место на конкурсе Le Mill в 
рамках проекта «Тигровый 
прыжок». 
Номинация – спорт
Дмитрий Горюшко – призовые 
места в соревнованиях по борь-
бе, чемпион Эстонии.
Номинация – искусство
Майе Кентс – преподаватель 
детского сада «Pisipõnn» три 
пизовых места на творческих 
конкурсах песни.
Номинация – лучший моло-
дой
Маарья Сооман – серебряная 
медаль на международной олим-
пиаде по биологии в Канаде.

Тапаское волостное собрание 
приняло бюджет на 2008 год в 
расходной части которого 136 
625 109 крон.

Волость планирует наполнить 
годовой бюджет налогами, про-
дажей услуг, а также государс-
твенными дотациями на общую 
сумму 128 575 989 крон. Разница 
доходов и расходов в 8 049 120 
крон будет уравновешена за счет 
финансовых сделок – кредитов.

В виде целевых отчислений из 
государственной казны Тапаской 
волости выделено 0,25 миллиона 
крон для инвестиций в музы-
кальную школу, 1,1 миллиона 
крон на ремонт зрительного зала 
Культуурикода и покупку новых 
стульев. Средства на ремонт 
Культуурикода поступили в Тапа 
спустя восемь лет после первого 
обращения к правительству. 

Министерство экономики и 
коммуникаций поддержит ремонт 
и обслуживание волостных дорог 
6,5 миллионами крон. «Рост этих 
расходов на 4,2 миллиона крон в 
сравнению с 2007 годом, говорит 
о том, что государство все-таки 
обратило внимание на местные 
дороги»,- отметил советник во-
лостной управы Алар Терас.

У волости прибавилась новая 
статья расхода – дневное содержа-
ние детей. Услуга направлена на 
улучшение условий жизни роди-
телей детей до 3-летнего возраста. 
Планируется финансирование 
дневного содержания 20 детей.

По материалам Вирумаа Театая

Решение эстонских организаторов 
обмена тары закрыть более 100 
пунктов приема тары - очередное 
ущемление жизненных воэмож-
ностей в сельской провинции. По 
мнению НКО Союз Тары, содер-
жание пунктов ручного приема 
тары себя не оправдывает в фи-
нансо-хозяйственном смысле.

С 3 марта в Ляэне-Вирумаа 
закрыты 5 пунктов приема тары, в 
том числе и на улице Юлесыйду в 
Тапа. «Мы надеемся, что закрытие 
пунктов временное. Сегодняшняя 
цена обработки тары не позволяет 
вести прибыльную работу»,- от-
мечает Ааре Маазик, заведующий 
ПТ Maskhone.

Известие о закрытии пункта 
приема тары повлияло на уско-
рение установки специального 
автомата по приему тары возле 
Тапаского Центра торговли, при-
надлежащего сети магазинов 
Олега Гросся.

Тапаские Вести

Тапаской волости, а особенно 
Янеда, в последнее время к 
вниманию и наградам не при-
выкать. В копилку призов и 
титулов прибавился еще один 
– признание имения Янеда луч-
шим Делом в области туризма 
2007 года в Ляэне-Вирумаас-
ком уезде. Титул присуждает 
уздная управа и уездный Центр 
развития.

ПТ Jäneda Mõis (Имение Яне-
да) и созданный туристический 
центр предлагает посетителям 
разнообразные изделия и услу-

ги.  Дни хуторян и садоводов, 
осенняя ярмарка, президент-
ский поход, развлекательные 
вечера-симманы, походы на 
ATV, конференции, размещение 
туристов и услуги СПА – это 
далеко не полный перечень все-
го, чем сегодня известно Янеда. 
Финансовый оборот фирмы 
увеличился на 40%. Если в 2006 
году оборот составлял 8,6 млн. 
крон, то в прошлом году этот 
показатель был уже 12,5 млн. 
крон. В 2007 году в Янедаском 
туристичечком центре побыва-

ло около 80 тысяч человек.
Прошлый год стал годом 

завершения строительства и 
запуска второго этапа дома 
постояльцев с 23 номерами, 
помещениями для семинаров 
размером в 200 м² и центром 
отдыха и здоровья размером в 
500 м².

ПТ Jäneda Mõis (Имение Яне-
да) активно сотрудничает с мест-
ными самоуправлениями Тапа и 
Аэгвиду, а также с коллегами из 
Центра отдыха Нелиярве.

Хилье Пакканен

Завершился конкурс  
«Человек года Тапаской 

волости 2007»

Уездный Гербовый 
Знак Эрмо Сеппу

Утвержден 
волостной бюджет 

на 2008 год

Вместе с Янеда 
развивается и 
фирма Gurud

Провинции опять 
не повезло

Подведены итоги конкурса «Туризм 2007»



Привозить мусор и отходы из дома на тапаское кладбище стало 
плохой традицией. Кто наведет порядок?
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Фото Олега Тихомирова

21 февраля в Тапа специалисты 
Ида-Вируского регионального 
центра защиты окружающей сре-
ды предложили представителям 
Северо-восточного округа Сил 
обороны Эстонии идеи сотруд-
ничества и проинформировали о 
том, что и как должны силовые 
структуры при планировании 
своих действий согласовывать 
с защитниками природы. Идея 
Ида-Вируского регионального 
центра защиты окружающей 
среды начать сотрудничест-
во с Силами обороны, «Кайт-
селийтом» и погранслужбой 
возникла не на пустом месте. 
«У нас был печальный опыт 
сотрудничества в связи с про-
водившимся “Утриаским десан-
том”. Мы координировали это 
и предъявили свои условия, но, 
к сожалению, им не слишком 
подчинялись. Чтобы в будущем 
предотвратить такие вещи, мы и 
решили внести ясность, почему, 
что и как надо с нами согласо-
вывать, и одновременно, ознако-
миться с этим самим», - отметила 
директор регионального центра 
Кайли Вийлма. 

У Центра защиты окружа-
ющей среды на тапаском со-
вещании было с собой четыре 
предложения. 

«Мы спросили: хотели бы 
Силы обороны в рамках своих 
учений прийти нам на помощь 
с закрытием самовольно поя-
вившихся в Куртна дорог? Ведь 
они умеют очень хорошо копать 
своими саперными лопатами 
и устанавливать различные за-
граждения. Мы также позвали 
их помочь с очисткой берегов от 
крупных отходов и мусора. На 
наш взгляд, например, курсанты 
спасательной школы в Вяйке-Ма-
арья могли быть в этом заинтере-
сованы: по канату можно было бы 
спуститься с берега и внизу что-то 
разобрать.», - сказала Вийлма. 

Исходя из прошлогоднего 
опыта, когда Силы обороны в 
рамках учения построили два 
моста, было предложено продол-
жить эту деятельность. 

Последнее, что попросили у 
военных, чтобы служащие Сил 
обороны взяли борьбу с борще-
виками на (закрытой) территории 
своего учебного центра на себя. 

«К нашим предложениям от-
неслись очень и очень позитивно. 

По поводу борщевиков, напри-
мер, сказали, что весной пошлют 
новобранцев их косить, и так 
будет делаться из года в год, пока 
колония этого опасного растения 
не исчезнет», - выразила радость 
Кайли Вийлма. - 

В Тапаском центре военной 
подготовки  военные одобрили 
идеи центра защиты окружаю-
щей среды. Военные и со своей 
стороны сделали несколько инте-
ресных предложений. Например, 
совместно заниматься уборкой 
некоторых заказников: от за-
щитников природы - указания, 
мусорные мешки и место, куда 
их складывать, от Сил обороны 
- люди и техника. 

Другим предложением пред-
ставителей Сил обороны было 
взять на себя задание картографи-
ровать все бросающиеся в глаза 
нарушения (будь то разведенный 
где-то костер, заехавшие в лес 
машина или другое транспортное 
средство или сложенная куча му-
сора), поскольку они в ходе своих 
учений много передвигаются по 
местности. В Центре защиты 
окружающей среды пообещали 
выдать им для этого первичные 
карты, куда нанесены все охраня-
емые виды и места обитания. 

«Интерес двусторонний. Их 
интерес в том, чтобы их работа 
была выполнена. Наш интерес 
- получить тренировочные пло-
щадки для обучения пионерных 
подразделений»,- так оценил пла-
нируемое сотрудничество началь-
ник Тапаского учебного центра 
полковник Урмас Роозимяги.

Что касается уборки заказни-
ков, то Роозимяги считает ее важ-
ной прежде всего с точки зрения 
формирования имиджа Сил обо-
роны. «Общественность считает, 
что Силы обороны только что-то 
ломают. Хотим показать, что мы 
тоже способны убирать и сажать 
деревья», - сказал Роозимяги. 

С защитниками природы Си-
лам обороны приходилось стал-
киваться в основном при согла-
совании всевозможных вопросов, 
совместные мероприятия до сих 
пор не проводились. 

«Надеюсь, что отныне положе-
но начало длительному сотрудни-
честву, и оно будет успешным», 
- отметил полковник Роозимяги. 

Кюлли Крийс,
 Сверное Побережье

Уважаемая редакция!
Почитали в январском но-

мере Вашей газеты о сор-
тировке мусора и отходов 
в домашних условиях. Хо-
рошие заголовки, особенно 
«Это надо знать, с этим надо 
считаться!» 

Всё по правилам, что и как 
собирать, куда нести, куда 
складывать.

Особенно понравилась 
фраза: «Настало время для ре-
альных природоохранитель-
ных  шагов». И я подумал: 
действительно настало. 

Предлагаем вашему вни-
манию серию фотографий, 
сделанных в течение одного 
года. На них тапаское кладби-
ще. Кладбище, по периметру 
утопающее в грязи и мусоре 
с неприятным запахом,  пол-
чищем мух летом.

Так случилось, что в 2007 
году мы потеряли близ-
ких нам людей. Получили 
два места рядом. Лишний 
грунт нам обещали вывезти, 
это входило в оплату услуг 
(matusejärgne koristus 350.-). 
Вывезли, правда недалеко, 
за два метра от захоране-
ния. С тех пор куча мусора 
непрерывно растет - помо-
гают люди, ухаживающие за 
могилами - и грозит погло-
тить расположенные рядом 
захоронения. 

Несколько раз мы обходили 
все кладбище и ужасались. На 
территории, принадлещащей 
кладбищу, находятся всего два 
небольших контейнера, кото-
рые практически постоянно 
переполнены. Неизвестно, 
когда контейнеры вывозятся 
и вывозятся ли вообще. Груды 

мусора по сторонам. Пожилая 
работница объяснила нам, 
куда бросать мусор - в мешок 
и в овраг.

После этого мы специально 
объездили многие места захо-
ронений. И нигде, повторяю 
НИГДЕ, не встретили такой 
равнодушной свалки, как вок-
руг тапаского кладбища.

Это, на наш взгляд, явля-
ется неуважением к памяти 
умершим, к их родственни-
кам.

Хотелось бы получить яс-
ные и конкретные ответы:

- кто конкретно несет от-
ветственность за чистоту на 
кладбище и прилегающей к 
нему территории?

- когда будет наведен поря-
док на кладбище и прилегаю-
щей к нему территории?

- когда исчезнут груды му-
сора вокруг кладбища?

Семья Тихоновых.

Главный штаб Сил обороны 
Эстонии подтверждает наме-
рение купить в Финляндии 36 
гаубиц по сходной цене, хотя в 
Министерстве обороны говорят, 
что нужды в новых орудиях нет. 
Так как Финляндия в настоящее 
время сокращает вооружения, 
Эстония могла бы купить 122-мм 
гаубицы у финнов по очень хоро-
шей цене, которую Минобороны 
Эстонии не разглашает.

В то же время в Главном штабе 
сообщили, что покупка гаубиц 
утверждена в программе разви-

тия Сил обороны на ближайшие 
4 года. 

Финская армия приобрела 
гаубицы 122H63 в бывшей ГДР, 
где их использовали в 1960-70 
годах. На вооружении Гаубичной 
группы Сил обороны Эстонии в 
настоящее время состоят гауби-
цы FH-70, которые имеют более 
крупный калибр и большую даль-
ность стрельбы, однако более 
сложны в эксплуатации. Гаубицы 
находятся в Тапа в распоряжении 
Центра военной подготовки.

Еести Пяэвалехт онлайн

С образованием в Эстонии 
оборонных округов Вируский 
пехотный батальон с 1 июля 
переходит в подчинение Та-
паского Центра военной под-
готовки. Изменения произой-
дут и в иерархии военного 
руководства. Начальник воен-
ного округа будет выведен из 
подчинения главнокоманду-
ющему Силами обороны, он 
будет работать в подчинении 
начальника наземных войск.

В организации обороны 
возникает совершенно новая 
структура. Тапаский Центр 
военной подготовки будет 
реформирован, возникнет 

Северо-Западный оборонный 
округ. Основой новой струк-
туры станет тапаский штаб. 
«Для нас изменения принесут 
новые тактические задачи и 
дополнительной военное со-
единение в Йыхви»,- отметил 
полковник Урмас Роозимяги.

По словам министра оборо-
ны Яака Аавиксоо, Вируский 
батальон из Ида-Вирумаа в 
Тапа не передет. Но в долго-
временную программу разви-
тия Сил обороны надо теперь 
внести некоторые изменения. 
Так в Йыхви надо построить 
новую столовую и продукто-
вый склад. Казармы и спор-

тивные залы будут построены 
в следующем десятилетии.

Создание оборонных ок-
ругов призвано улучшить 
структуру руководства Силами 
Обороны и поднять качество 
развития оборонного комп-
лекса страны. В 2009 году 
реформирование пройдет и в 
других оборонных округах. 
Переход Вируского пехотного 
батальона в подчинение Тапас-
кого Центра военной подготов-
ки позволит сократить около 40 
человек в штатном расписании 
пехотного батальона.

Из пресс-сообщения 
Сил Обороны

Тапаское кладбище – 
равнодушная свалка

Центр защиты 
окружающей сотрудничает 

с Силами обороны

Финны предлагают 
Эстонии дешевые гаубицы

Пехотинцы Йыхви переходят 
в Тапаское подчинение

От редакции:  Такое 
письмо мы получи -
ли от врача-невролога 
Центральной больни-
цы города  Кохтла- Ярве 
Олега Тихомирова. К 
письму автор на самом 
деле приложил целый ряд 
фотографий. По вполне 
понятным причинам мы 
не можем опубликовать 
все снимки, но редакция 
переслала письмо семьи 
Тихоновых, а также фо-
тографии волостному 
старейшине Куно Рооба 
и его заместителю Теэту 
Койтъярву. Ответ от Те-
эта Крйтъярва поступил 
незамедлительно, в тот 
же день, когда нами были 
посланы письмо и фото-
графии.

В этом номере газеты 
мы поместили ответ во-
лостной управы. 

Теэт Койтъярв: мы в 
курсе, мы согласны  
с автором письма

«Мы в курсе этой пробле-
мы и полностью согласны с 
мнением автора. До декабря 
2007 года благоустройством 
тапаского кладбища зани-
малось НКО Linnakalmistu 
Hoolduse Ühing (Общество 

обслуживания городского 
кладбища). Но со своими 
обязанностями НКО не спра-
вилось. Самой большой про-
блемой на кладбище являет-
ся мусор и благоустройство. 
Именно эти вопросы являют-
ся главными и для волостно-
го управления.

С декабря 2007 года клад-
бищем занимается ПТ Tapa 

Elamu, где так же знают о 
всех проблемах. Запланиро-
ваны конкретные действия 
по уборке мусора и благо-
устройству. К сожалению, 
узел, который наматывался 
годами, невозможно разру-
бить за пару месяцев. Не для 
каждой работы подходит и 
зимнее время года».

Тапаские Вести



Статистика ЗАГСа
В феврале в Ляэне-Вирумаа 
родилось  50 детей, из которых 
в Тапаской волости зарегистри-
рованы 5. За месяц было регис-
трировано  73 смертей, на долю 
Тапаской волости пришлось 10 
случаев.

Интернет позволит 
следить за 

строительством
За ходом проектирования и 
строительства нового виадука 
можно наблюдать на интернет-
сайте:
http://www.teed.ee/tapa-rdt/index.
htm  На этой странице все до-
кументы, предназначенные для 
общественности. Материалы 
будут публиковаться также в 
волостных газетах и уездном 
издании «Вирумаа Театая».

Слухи о Роозимаа не 
подтвердились

Эстонские медияканалы рас-
пространили новость о скорой 
смене начальника Тапаского 
Центра военной подготовки. 
Слухи об уходе с поста пол-
ковника Урмаса Роозимяги 
не подтвердились. «Слухи не 
соответсвуют действительнос-
ти»,- заявил Роозимяги уезд-
ной газете Вирумаа Театая.

Дополнительная 
остановка автобуса

В Раквере на улице Лаада те-
перь автобусы тапаского мар-
шрута делают остановку «по 
требованию». По соглашению 
уеэдной управы и фирмы-опера-
тора GoBus, автобус маршрута 
нр.16 по направлению в сто-
рону Тапа будет делать корот-
кую остановку. Павильон для 
ожидания автобуса находится 
напротив здания уездного от-

деления Департамента налогов 
и таможни. Данный договор 
распространяется только на 
автобусы тапаских маршрутов 
фирмы GoBus.

Премия библиотекарю 
Керсти Бурк

Общество библиотекарей Эсто-
нии наградило годовой премией 
заведующую Тапаской городс-
кой библиотекой  Керсти Бурк. 
Премия присуждена за внедре-
ние единой системы обслужи-
вания в условиях объдинения 
всех волостных библиотек под 
методическое руководство Та-
паской библиотеки.

Инфодень по вопросам 
планировки

В Культуурикода 6 марта про-
водился инфодень по вопросам 
планировки в Тапаской волости. 
Главная цель инфодня – научить 
жителей, представителей орга-
низаций и работников самоуп-
равлений принимать активное 
участие в процессах плани-
ровки, в которой будут учтены 
запросы всех заинтересованных 
лиц.. 

Организатор инфодня - Та-
паская волостная управа при 
содействии известной в облас-
ти планирования фирмы - АО 
Pöyry Entec. 

Доброволец Бенно 
приглашает молодежь

По четвергам в Тапаской де-
тском и молодежном центре 
доброволец из Германии Бенно 
проводит бесплатные занятия 
для молодежи в возрасте 13-19 
лет. В 16 часов начинает ра-
боту художественный кружок, 
в 17 часов курсы английского 
языка. 
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Фото Тыну Веэремаа

В Тапаской волости 90-летие 
Эстонской Республики отме-
тили целым рядом торжест-
венных мероприятий. Одно-
временно были объявлены 
лауреаты волостного конкурса 
«Человек года 2007». 

22 февраля в Культуурико-
да состоялся торжественный 
вечер, на котором выступил 
квартет Лембита Саарсалу, 
певица Маре Вяльятага, вечер 

вел Тоомас Кралл. На этом 
вечере были объявлены и на-
граждены лауреаты конкурса 
«Человек года 2007». 

24 февраля в 7.34 на цент-
ральной площади города Тапа 
состоялось торжественное 
поднятие государственного 
флага. После чего волостной 
старейшина Куно Рооба при-
гласил всех желающих в Куль-
туурикода на традиционный 

утренний кофе. 
24 февраля в Tапаской лютери-

анской церкви состоялся концерт 
с участием Тапаского городского 
оркестра и  детских хоров из 
Лехтсе и Тапа. Органистом была 
Эвели Пиксар, богослужение 
провела пастор Реэт Эру.

На все вышеперечисленные 
мероприятия был свободный 
доступ.

Самуил Голомб

22 февраля рано утром ко-
лонны транспортных средств, 
участвующих в параде в честь 
Дня независимости, начали 
движение в сторону Пярну. 
К месту проведения парада, 
который состоятся в Пярну 23 
февраля, около 4.30 из Тапа 
выехали колонны Гаубичной 
группы и Дивизиона ПВО. 
Колонны прошли по маршруту 
Тапа-Мяо-Сянна-Аре-Сауга. 
Колонна Скаутского батальона 
выехала из Палдиски около 
10.30 и прошла по маршруту 

Палдиски-Кейла-Сауга, сооб-
щил Главный штаб Сил Оборо-
ны. Колонна Куперьяновского 
отдельного пехотного батальо-
на вышла из Выру после 8 часов 
и прошла по маршруту Выру 
- Сымерпалу - Тырва – Каркси-
Нуйя – Пярну. Вируский бата-
льон отправил свою колонну, 
которая прошла по маршруту 
Цыхви-Раквере-Тапа-Тюри-
Пярну, около 11 часов. Колон-
ны двигались со скоростью не 
более 70 км/ч. Силы Обороны в 
связи с передвижением военных 

колон обратились к водителям с 
просьбой соблюдать осторож-
ность и внимание. Передвиже-
ние военной техники в Пярну 
и обратно прошло спокойно и 
без аварий.

Пехотные подразделения, 
участвующие в параде, добра-
лись до Пярну и обратно в рас-
положение частей на заказных 
автобусах, которые двигались 
отдельно от колонн военной 
техники.

Из пресс-сообщения 
Главного штаба Сил Обороны.

Выход на экраны историческо-
го боевика «Декабрьский зной»  
намечен на 16 октября. 46 дней 
продолжались съемки, часть 
которых проводилась в Тапа. 
Фильм посвящен событиям 
1924 года, когда в Эстонии был 
предпринят коммунистический 
переворот.

По словам продьюсера филь-
ма Артура Тальвика, период 
съемок был очень трудным, 
просмотр отснятого позвляет 
сделать вывод, что результат 
будет значительным. «Период 
съемок потребовал от труппы 
нечеловеческих усилий. При-
шлось продлить время съемок 
на шесть дней»,- рассказал 
Артур Тальвик.

Самое сложное время при-
шлось на начало января. Тогда 
проходили съемки в Тапаском 
вокзале. 12-часовые рабочие 
дни при температуре минус 

13 градусов стали причиной 
заболеваний актеров. На это же 
время пришелся неприятный 
случай вандализма, когда были 
разрушены декорации, постро-
енные в лесу. При помощи сол-
дат срочной службы и членов 
клуба off-road двухсотметровая 
декорация была оперативно 
восстановлена, вспоминает 
продьюсер.

Главные роли в фильме сыг-
рали Лийзи Койксон и Серго 
Варес. В массовых сценах 
было задействовано более 
2500 человек. Бюджет фильма 
превышает 25 миллионов крон, 
пока, к сожалению, в бюджете 
4 миллиона в минусе. 15 мил-
лионов выделило правительс-
тво Эстонии и один миллион 
крон составила дотация Це-
левого учреждения Эстонский 
Фильм.

По материалам Вирумаа Театая

 

ОдНО фОТО

Отметили!

Военные колонны прошли через Тапа

По словам главного инспекто-
ра Ляэне-Вирумааской Служ-
бы защиты прав потребителей 
в феврале в центре внимания 
инспектуры была  маркировка 
одежды.

На основании заявления 
граждан проверки были про-
ведена в тапаском магазие 
«Kaseke» АО RR-Lektus. Кли-

ент утверждал, что в магазине 
реализуется просроченный 
товар, но проверка нарушений 
не обнаружила.

В магазине предпринима-
теля Михаила Томосинеца на 
улице Яама 1 проверка уста-
новила, что в продаже были 
немаркированная одежда и 
обувь. Назначен штраф 600 

крон.
А торговом центре Олега 

Гросся использовались весы, 
срок профилактической про-
верки которых закончился в ав-
густе прошлого года. В продаже 
было куриное мясо без указания 
страны импортера.

Марис Марко, 
Куулутая

Защита прав потребителей от 
проверок не отказалась

Cъемки фильма 
завершлись

В субботу ,1 марта состоялся пятый Президентский Поход. Участники прошли по маршруту Аэгвиду-
Нелиярве-Янеда. Поход организован при содействии старейшин волостей Тапа и Аэгвиду, а также 
ПТ Jäneda Mõis (Именеие Янеда). В народном походе принял участие экс-президент Эстонии 
Арноль Рюютель, его супруга Ингрид Рюютель, Ляэне-Вирумааский уездный старейшина Урмас 
Тамм, тапаский волостной старейшина Куно Рооба. Настроение поднимал Тапаский городской 
оркестр.
Спонсоры народного похода выставили для участников множество призов. Главный приз лотереи 
– подарочная карточка стоимостью 5000 крон от Husgvarna Eesti. Впервые проводился конкурс на 
самый оригинальный походный костюм и лучшее фото. Несмотря на безснежную зиму, некоторые 
участники все же приехали к месту старта на лыжах. И не прогадали! Небольшой мороз позволил 
пройти трассу и на лыжах. Больше всего участников похода приехали на поезде из Таллинна. 
Праздник здоровья закончился развлекательным вечером в хорчме «Musta Täku tall».
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ОБЪЯВЛЕНИЯ

1.	 Продажа	песка,	гравия,	дробленного	гравия.
2.	 Продажа	пиломатериалов	–	доски,	брусья.
3.	 Продажа,	ремонт	и	монтаж	автомобильных	шин.
4.	 Покупка	балок
5.	 Продажа	дров,	угля,	торфа	и	древесного	брикета.

Сообщение ПО Takom VM

Справки	и	заявки	по	адресу	Тапа,	Ыуна	15.	
Телефон	322	0028.

Тапаская волостная управа 
возьмет на себя противора-
ковую вакцинацию девушек 
12-летнего возраста. До сих 
аналогичной  профилактикой 
рака шейки матки занимались 
в городе Йыгева и волости 
Вальяла.

Гинеколог Светлана Пота-
ковская обратилась в руководс-
тву волости выделения дотации 
для закупки вакцины HPV, 
которая будет использована 
для вакцинации всех девушек 
VI классов. «Ко мне на прием 
приходят все более молодые 
дети, которые уже начали жить 
половой жизнью. Приходят 12-
13-летние, приходят и 10-лет-
ние. Доля молодых пациентов 
выросла как раз за последние 

10 лет»,- отмечает гинеколог с 
30-летним стажем работы.

По мнению волостного со-
циального работника Марины 
Аннус, волость поддержала 
предложение врача, так как 
участились случаи заболевания 
раком шейки матки, а вакцина-
ция позволит предотвратить 
болезнь уже в молодости.

«Статистика в этой области 
ужасающая. По некоторым 
данным, заболевает каждая 
третья женщина в возрасте 
свыше 40 лет. Если тапаская 
волость в сотрудничестве с 
врачами сможет что-то из-
менить, то положительные 
последствия в виде здорового 
населения дадут себя знать 
в будущем»,- таково мнение 

волостного старейшины Куно 
Рооба.

С апреля этого года волос-
тная управа будет оплачи-
вать вакцинацию HPV всех 
девушек-учениц VI класса, 
внесенных в регистр жителей 
волости. В марте повсеместно 
проводятся лекции для деву-
шек и их родителей. Вакци-
нация проводится на основе 
заявления родителей.

Вакцинация состоит из трех 
доз, волостной управе вак-
цина, необходимая одной де-
вушке, обходится в 5400 крон. 
Сегодня в регистре волости 
55 девушек-учениц VI класса. 
Следовательно, общий расход 
составит сумму в 300 000 
крон.

Читатель спрашивает: До ка-
кого возраста есть смысл 
делать вакцинацию от рака 
шейки матки? 

О т в е ч а е т  г и н е к о л о г 
Клиники Тартуского уни
верситета Леэ Падрик: Им-
муногенные исследования вак-
цины против рака шейки матки 
проводились среди женщин 
в возрасте до 55 лет. Уровень 
антител, появляющихся при 
вакцинации, высок как у де-
вушек, так и у женщин более 
старшего возраста. 

Исследования эффективнос-
ти вакцинирования женщин до 

26 лет уже закончились, а в воз-
растной группе до 55 лет еще 
продолжаются. Однако пока до 
конца не выяснено соотноше-
ние эффективности действия 
вакцины в этих возрастных 
группах. Максимальная эффек-
тивность вакцины наблюдается 
у женщин, которые на момент 
вакцинации проявляют нега-
тивность ко всем содержащим-
ся в вакцине папилломным 
вирусам, а частичная эффек-
тивность - у тех, кто положите-
лен к какому-либо типу вируса. 
Женщин, которые позитивны 
ко всем типам вируса, всего 

один процент. Таким образом, 
вакцинирование полезно боль-
шинству женщин. 

Максимальный эффект вак-
цинирование дает до начала 
половой жизни, когда еще не 
было соприкосновения с па-
пилломным вирусом. Вакцина-
ция предупреждает рак шейки 
матки только на 70%. Поэтому 
прошедшие вакцинацию жен-
щины должны участвовать в 
выборочных обследованиях и 
в дальнейшем.

По материалам 
Постимеес-онлайн

Tapa valla ajaleht Tapaskije Vesti
Roheline tn 19, Arenduskoda

Lehe tellimine ja üldinfo - tel/faks 32 20 026
e-mail: arenduskoda@tapa.ee

Toimetaja Samuel Golomb - mobiil 55 901 782
Korrektor Natalja Golomb 

Küljendaja Liina Kald - tel 32 20 023, mobiil 52 87 998
Trükitud trükikojas Trükis – Pargi 27F, Jõhvi, tel 337 2666

Kuulutuste vastuvõtt Roheline tn 19, tööpäeviti 9.00-16.00.
Toimetusel on õigus kirju ja teisi kaastöid nende selguse huvides 

toimetada ning lühendada.

Газета в интернете: www.tapa.ee или	
http://tapa.ee/arenduskoda/ajaleht.htm

Организация церемонии похорон.	Музыкальное	
оформление.	Поминальная	речь	на	эстонском	и	русском	

языке.	Телефон	5590	1782.	www.golomb.pri.ee

Проведение детских праздников и дней рождения. 
Музыкальное	оформление.	Костюмированные	ведущие.	

Телефон	5561	4260.	www.golomb.pri.ee

Воскресенье,13 апреля 12.00 
возле	Народного	дома	

Короткий	поход	«Историко-культурное	Кадрина»,	
с	использованием	старых	фотоснимков.

Воскресенье, 20 апреля 12.00	в	Народном	доме	
Учебная	комната	«Историко-культурное	Кадрина»,	

с	использованием	старых	фотоснимков.

Телефон	для	информации	55525314.	Цена	20	крон,	
Членам	Общества	Neeruti	Selts	и	учащимся	10	крон.	
Мы	приглашаем	всех	любителей	краеведения!

ОдИН ВОПРОС

Вакцинация необходима

Волость оплатит 
вакцинацию девушек

В Эстонии рак шейки матки 
встречается в три раза чаще, 
чем в Финляндии. Однако вра-
чи говорят, что наши женщины 
гораздо реже ходят к гинеколо-
гу проверять здоровье.

Чтобы повысить сознатель-
ность женщин, девять акти-
висток, действующих в раз-
ных сферах, решили учредить 
некоммерческое объединение 
Naised Emakakaelavähi Vastu 
(«Женщины против рака шейки 
матки»). «Наша цель - призвать 
как можно больше женщин к 
тому, чтобы они заботились о 
себе и о своих дочерях-подрос-
тках и чтобы посещали врача 
для профилактики опасной 
болезни», - говорит одна из 
учредительниц объединения 
Хердис Оясалу, которая сейчас 
не работает и воспитывает ре-
бенка. «Некоторых вещей избе-
жать нельзя. Но если есть воз-
можность предотвратить беду, 
то заболеть неизлечимой болез-
нью из-за собственной глупос-
ти - это последняя глупость», 
- говорит патрон женского 
движения Керсти Крейсманн. 
Одна из причин, почему она 
взялась за это дело, сугубо лич-

Болезнь, которую можно 
предотвратить  

ная - сестра актрисы умерла от 
опухоли мозга. «Она боролась 
с болезнью как могла, но конец 
был неотвратим. А если есть 
возможность предотвратить 
болезнь, то воспользоваться 
ею надо в любом случае», - 
увещевает Крейсманн. По ее 
словам, получая приглашение 
на выборочное обследование, 
она всегда идет в поликлинику. 
«Разговаривая с врачами, я по-
няла, что, к сожалению, наши 
женщины очень пассивны, - го-
ворит Крейсманн. - Я советую 
все же сходить к врачу, пусть 
даже на всякий случай. Ведь 
если все благополучно, то и 
жить будет спокойнее». По сло-
вам врачей, рак шейки матки 
развивается очень медленно. 
Во время контроля его можно 
вовремя обнаружить. Кроме 
того, эта болезнь зависит и от 
образа жизни. «Если женщина 
регулярно посещает врача, не 
курит, прошла вакцинацию от 
рака шейки матки, если у нее 
полноценная половая жизнь, 
- говорит гинеколог Клинику-
ма Тартуского университета 
Леэ Падрик, - она уже многое 
сделала для сохранения своего 

здоровья». 
Для выявления предраковых 

состояний во многих государс-
твах проводятся выборочные 
обследования (тесты PAP). 
«Наши женщины не слишком 
заботятся о своем здоровье. Об 
этом свидетельствует хотя бы 
то, что на выборочные обсле-
дования приходит только треть 
получивших приглашение», 
- замечает врач. За последние 
годы в профилактике рака 
шейки матки произошел пере-
лом: теперь есть возможность 
пройти вакцинацию. «Очень 
надеюсь, что наступит день, 
когда в Эстонии вакцинацию 
девочек подросткового возрас-
та будет финансировать госу-
дарство. Многие государства 
нашли такую возможность. 
Представители медицинских 
кругов в Эстонии уже начали 
действовать и вышли с соот-
ветствующим предложени-
ем»,- говорит доктор Падрик. 
Пользу вакцины против рака 
шейки матки уже никто не 
оспаривает. В других странах 
вакцинацию проходят девочки 
в возрасте 9-14 лет. 

Стина Эйлсен, Postimees-online
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